



SALUD PUBLICA II

ENSAYO: PRINCIPALES INDICADORES
DEMOGRAFICOS.

ALUMNA: OLGA MARIA MARTINEZ ALBORES

DR. MANUEL EDUARDO LOPEZ GOMEZ

2DO SEMESTRE

LIC. EN MEDICINA HUMANA

SAN CRISTOBAL DE LAS CASAS, CHIAPAS.

INTRODUCCION

Un indicador debe ser definido en términos precisos, no ambiguos, que describan clara y exactamente lo que se está midiendo. Si es práctico, el indicador debe dar una idea relativamente buena de los datos necesarios y de la población entre la cual se medirá el indicador.

Los indicadores demográficos muestran las dinámicas de población y sirven para conocer el panorama y distinguir las diferencias entre cada una, de modo que ofrecen una visión general que puede ayudar a identificar lugares que requieren intervención, espero que este trabajo sea de utilidad como lo fue para mi..

PRINCIPALES INDICADORES DEMOGRAFICOS

Cuando hablamos de poblaciones es común que se mencionen términos como esperanza de vida, mortalidad o natalidad, estos constituyen indicadores demográficos que expresan o representan aspectos del desarrollo, comportamiento, dimensiones, ubicación o evolución de una población.

Los indicadores demográficos muestran las dinámicas de población y sirven para conocer el panorama y distinguir las diferencias entre cada una, de modo que ofrecen una visión general que puede ayudar a identificar lugares que requieren intervención, generalmente se obtienen por ciudad o país, o por una localidad determinada.

Algunos brindan información general sobre el tamaño, distribución territorial, composición y estructura, mientras que otros son útiles para conocer los cambios en su composición y movilidad, en términos sociales, en este sentido, hay indicadores demográficos de desarrollo humano, de migración, sociodemográficos y hasta de hogares.

Los indicadores proporcionados resumen la evolución histórica del comportamiento de los fenómenos demográficos (natalidad, fecundidad, mortalidad, nupcialidad, divorcialidad, movimientos migratorios) y la del crecimiento y estructura de la población residente en el país. Se calculan a partir de los resultados de las estadísticas de Nacimientos, Defunciones y Matrimonios del Movimiento Natural de la Población, de la Estadística de nulidades, separaciones y divorcios, de la Estadística de migraciones y de las Cifras de población residente en un país de referencia.

Todos los indicadores están referidos a la Población Residente en un determinado ámbito geográfico, entendiendo como tal a aquellas personas que en la fecha de referencia tienen establecida su residencia habitual en el mismo. La Residencia Habitual se define como el lugar donde una persona normalmente pasa los periodos diarios de descanso, sin tener en cuenta las ausencias temporales por viajes de ocio, vacaciones, visitas a familiares y amigos, negocios, tratamiento médico o peregrinación religiosa. No obstante, se ha de puntualizar que sólo se considerarán residentes habituales en una circunscripción territorial:

- Aquellos que, según la definición anterior, hubieran residido habitualmente en la misma por un periodo continuado de al menos doce meses.
- Aquellos que, según la definición anterior, hubieran establecido su residencia habitual en la misma hace menos de doce meses pero tuvieran intención de permanecer en ella al menos un año.

La población objeto de estudio de los Indicadores Demográficos está constituida por:

- Las personas residentes en un país
- Los nacimientos de madre residente en un país
- Las defunciones de residentes en un país
- Los matrimonios que establecen su residencia en un país – Los divorcios de los matrimonios residentes en un país
- Los movimientos migratorios que tiene un país como origen o como destino

Los indicadores relacionados con los diferentes sucesos demográficos se desglosan en función de las siguientes características de la población:

- Sexo
- Edad
- Nacionalidad (mexicana/extranjera)
- Lugar de residencia

En el caso de los nacimientos, se considera además la variable:

- Orden de nacimiento

En el caso de los matrimonios se considera además la variable:

– Estado civil previo al matrimonio En el caso de los divorcios se considera además la variable:

- Duración del matrimonio

Los indicadores se clasifican en seis grupos según su temática:

- Natalidad y Fecundidad
- Mortalidad
- Nupcialidad
- Divorcialidad
- Movimiento Migratorio
- Crecimiento y Estructura de la Población

Indicadores de Natalidad: referentes a los nacimientos ocurridos en una población.

Indicadores de Fecundidad: referentes a los nacimientos en relación con la población en la que tienen lugar, es decir, las mujeres en edad fértil.

Indicadores de Mortalidad: referentes a las defunciones ocurridas en una población.

Mortalidad infantil: referentes a las defunciones ocurridas antes de cumplir el primer año de vida.

Indicadores de Nupcialidad: referentes a los matrimonios ocurridos en una población.

Indicadores de Primo-Nupcialidad: referentes a los matrimonios de solteros ocurridos en una población.

Divorsialidad

Indicadores de Migración Exterior: referentes a los movimientos migratorios en los que la residencia habitual de los migrantes cambia de un país a otro.

Indicadores de Migración Interior: referentes a los movimientos migratorios se realizan dentro del mismo país.

Indicadores de Crecimiento de la Población: referentes a las variaciones en el tamaño de una población.

Indicadores de Estructura de la Población: referentes a las características y composición de una población.

Los resultados definitivos de los Indicadores Demográficos Básicos a nivel nacional, autonómico y provincial se publican 12 meses después de la finalización del año de referencia, se publican además datos provisionales en 6 meses desde la finalización del año de referencia.

Conclusión:

Como sabemos un indicador es una característica específica, observable y medible que puede ser usada para mostrar los cambios y progresos que está haciendo un programa hacia el logro de un resultado específico.

Los indicadores ideales pueden o no ser prácticos la factibilidad de usar ciertos indicadores puede estar limitada por la disponibilidad de los datos y los recursos humanos y financieros.

Puede ser necesario tener que dar prioridad a los requisitos y necesidades de los donantes, el gobierno, las sedes de los organismos y otros, los indicadores considerados de más calidad y más útiles serían los elegidos para monitorear y evaluar las actividades del programa.

Bibliografía:

<https://www.geoenciclopedia.com/indicadores-demograficos/>